
◆圖為位於廣州的廣東省臍帶血造血幹細胞庫
將一份臍帶血造血幹細胞出庫交接，然後跨境
送往香港。 資料圖片
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房委會推10商舖免租7個月供青年創業
將收取淨利潤兩成重投計劃中 盼提供多元商品帶動商場人流

房屋委員會為鼓勵及支持青年實踐創業夢想，推出

「共築．創業家」計劃，在旗下商場提供10個商舖舖

位，為成功申請的年輕人提供免租金優惠讓他們試行創

業，免租期7個月，若創業的年輕人有盈利，房委會收取

淨利潤的兩成以重新投入計劃中。房屋局局長、房委會

主席何永賢希望憑藉年輕人的創新及活力，為本地商場

和居民提供更多元的商品和體驗，而房屋署署長羅淑佩

希望該計劃能為年輕人提供創業場景及上流機會。有青

年團體歡迎該計劃，但希望能提供更多和更長期的支

援，以提高計劃成功率（見另稿）。

◆香港文匯報記者 王僖

香港文匯報訊（記者 唐文）香港特區政府
創新科技及工業局屬下的數字政策辦公室於日
前正式成立，數字政策專員黃志光昨日接受電
台訪問時表示，數字辦其中一項工作是推進
「智方便」應用程式轉型為綜合性平台，與不
同政府部門轄下的程式兼容，讓市民透過一個
平台就可以使用不同政府服務，期望明年年底
前「智方便」登記用戶可超過400萬。同時，
數字辦會協助加強各政府部門的網絡安全防
護，包括在外圍進行類似第三方檢查的角色，
監察系統漏洞，預計下半年會進行「白帽子黑
客」的網絡安全攻防演練。
黃志光表示，各政策局及部門有不下於3,000個

系統，每年有超過200項更新，惟網絡風險變化，
攻擊面及攻擊手法持續改變，數字辦有責任提醒
部門定期加強網絡安全防護，包括在外圍進行類
似第三方檢查的角色，監察部門的系統有否漏
洞，會安排「白帽子黑客」突擊進行滲透測試。

籌備下半年進行網絡攻防演練
他透露，數字辦會協助政府部門減低網絡風
險，正籌備今年下半年進行有關的網絡攻防演
練，包括安排「紅隊」透過不同方法持續攻擊入
侵不同政府部門，「藍隊」則協助系統防禦，即
時修補漏洞，並作全程記錄，「看漏洞是否真的
可以進入系統、取得權限，在三日內日以繼夜用
不同方法攻擊，能攻擊的會計算分數，做任何動

作都全程記錄，確保動作全是授權的，不會令系
統受到影響。」
對微軟系統上周因更新的防毒軟件不兼容問

題，在全球大範圍出現技術故障，包括香港國際
機場在內全球多間大型機構運作受影響。黃志光
指出，香港受今次事件影響不算大，但事件反映
特區政府部門一定要有後備系統，不可依賴單一
系統提供服務。
在推動數字政府方面，黃志光表示，目前不同

政府服務以部門為中心，市民處理一項申請往往
涉及多個部門審批，要逐次提供資料，數字辦希
望日後將數據貫通不同部門，市民就單一申請只
要提交一次資料，簡化流程同時推動跨部門協
作。
同時，協助市民登入不同政府服務的「智方便」

應用程式亦將邁向成為綜合性平台，各部門無須各
自開發應用程式，所有需要核實身份的政府服務，
明年都支援「智方便」，以提升體驗和效率。黃志
光表示，未來會研究在「智方便」加入不同小程
式，市民以一個平台就可使用不同服務，「服務按
不同分類放在方便找得到的地方，不再按每個部門
的分類，以用戶為本分類，如長者用什麼服務，年
輕人用什麼服務。該種模式對政府部門亦有好處，
日常系統維護只需處理一個界面。」
「智方便」目前有近290萬登記用戶，半數為

「智方便+」用戶，他期望明年年底登記用戶可
超過400萬，即目標群組的八成。

香港文匯報訊（記者 王僖）日前，兩地
部門通力合作，將內地男童的臍帶血送至香
港兒童醫院，救治男童患有重型地中海貧血
的香港5歲胞姊，令人再次關注香港特區政
府與內地就跨境器官移植建立互助機制的進
展。特區政府醫務衞生局局長盧寵茂昨日表
示，希望能盡快建立恒常機制，無須再就每
宗個案與內地商討，但目前兩地就器官捐贈
的制度和規模不同，首先需要解決器官出入
境法規限制的問題。
盧寵茂在接受電台訪問時表示，日前內地

男童的臍帶血被運送來港，要保存在零下
178度及無菌環境中，在得到紅十字會及內
地海關總署協助後，只使用少於30分鐘就完
成過關手續，「目前器官跨境移植，需要就
每宗個案與內地商討，希望未來建立恒常機
制後，當兩地有人捐贈器官，但本地無病人
適合移植，就可透過機制跨境提供給有需要
病人，現正與內地部門商討中。」
他在節目後表示，器官捐贈互助涉及兩方

面，第一是器官分
配，第二是器官過
境，目前的機制是
按每宗個案作申請
審批，「兩年前4個
月大女孩芷希的個
案，就是在病人有
需要時向國家衞健
委提出請求，啟動
機制令芷希能得到
移植心臟。過去有
類 似 病 人 有 需 要
時，包括心臟移植
和肝臟移植，都有

向國家提出，申批機制運作正常。但希望進
一步做得更快、更多，由捐贈方即時通知另
一方，可能有些器官用不到，而可以給予對
方作移植用途。」

需解決器官出入境法規限制
盧寵茂認為，在成立恒常機制後，若內地

或香港有捐贈器官而暫時沒有個案需要，令
其在本地未獲得分配，就可以按機制自動分
配予對方，但這牽涉分配制度的改變，而移
植器官出入境法規，特別是海關的相關規
定，過關的過程牽涉法律的改動，「兩地制
度及規模不同，需要解決關於器官出入境的
法規限制，又要確保運送器官過程迅速及安
全。」
另外，對有大學表示有意成立香港第三間
醫學院，盧寵茂認為，成立第三間醫學院對
香港醫療人才培訓，以至醫療創新都有正面
影響，但強調必須確保醫學院質素，故政府
會小心地評估提出的方案是否符合香港整體

利益，學生來源、
教師來源以至課程
是否符合香港醫務
委員會要求，從而
令畢業生可以在本
地註冊執業。
他以香港中文大
學醫學院為例，指
當年由提出至經過
立法會撥款歷時差
約6年，由通過立法
會審批至 1981 年開
院再用8年時間，前
後耗費13年。

「共築．創業家」計劃提供七個公屋商場10個空置商舖，包括
大本型、啟鑽商場、海麗商場、葵涌商場、梨木樹商場、

水泉澳廣場及皇后山商場。根據計劃，申請人須為35歲或以下的人
士，而16歲或以下參加者須透過所屬學校或非政府機構報名。

參加者須下月底前交計劃書
申請表格將於下月1日上載於房委會網站，有興趣參與計劃的年

輕人須在下月31日前遞交創業計劃書，而房委會評核計劃書時，
會以創新性、可行性及市場潛力、社會效益、財政安排及團隊管
理，分配合適的商舖予獲取錄的參加者。房委會並計劃設立「最
佳創業計劃書」、「最具創意商品」、「最受歡迎商戶」及「最
佳業績商戶」四個獎項，鼓勵年輕人構思一些新穎可行的計劃。

房委會助翻新和市場推廣
成功入選的參加者可獲分派房委會轄下的商場開業，無須繳付

任何店舖租金及相關開支，房委會並會協助進行店舖翻新和市場
推廣，免租期為7個月，由今年10月至明年4月。若其間有淨利
潤，房委會將收取當中20%，款項將繼續投入計劃內，令計劃得
以持續發展。
何永賢及羅淑佩昨日參與在油塘「大本型」商場舉辦的「與星級
創業家對話」活動，與一眾青年聽取多位成功創業人士的創業和營
商寶貴經驗，並相互交流和分享，為青年創業準備踏出第一步。
何永賢說：「房委會關心青年發展，透過免租提供轄下人流穩
定、管理得宜的商舖，『共築．創業家』計劃實實在在地幫助年
輕人展開創業夢想。房委會亦期望藉着年輕人的活力和創新意
念，為社區居民提供更多元化的商品選擇和體驗，並帶動商場人
流，與居民和其他商戶互惠共贏。」
她表示，該計劃會每兩個月進行一次檢討，「生意一般或者好
像經常不開店，我們都要鼓勵一下，或者產品可以怎樣進步、多
元化」，而參加者在7個月免租期後經營良好，或可考慮真正成為
房委會的租客。
羅淑佩表示，房委會本身努力經營商場，且「都做得不錯」，
形容房委會能提供較安全、穩定的環境予年輕人創業。計劃提供
免租店舖予年輕人，直至他們成功賺到錢，才會跟他分成很小的
百分比。房委會收到利潤後重新投入於計劃中，包括用以協助舖
位翻新，或加強宣傳推廣。
她勉勵年輕人說：「希望你們創業有成績，賺到錢提成一點
點，我們放回去培養其他的年輕人。」

香港文匯報訊（記者 王僖）新青年論壇
召集人、觀塘區議員鄧咏駿對香港文匯報表
示，根據其組織的調查研究，目前超過七成
青年缺乏向上流動和創業機會，而年輕人渴
望有新的發展機會。香港房屋委員會今次推
出的計劃是一個好嘗試，但要成功創業需要
很多因素配合，包括創業資金和經營指導
等，僅是免租七個月並不足夠，建議房委會
提供更全面和更長效的協助。
鄧咏駿直言，香港現時囿於大環境欠佳，

經濟欠缺多元化，青年十分缺乏上流或成功
創業的機會，「根據我們的調查研究，一成
多學業優秀的青年，前景十分出色，無論在
香港發展或是到大灣區和海外發展，都有很
好的發展機會，畢業後都能獲得很好的待

遇。還有一成多學業較差的年輕人，他們也
有不俗的出路，通過職業培訓，投身人手十
分缺乏的建造業或其他藍領工作，待遇和上
流機會都符合預期。不過，中間的七成多青
年，既爭取不到好的工作機會，又不甘心做
藍領工作，他們其實十分渴望獲得上流或成
功創業的機會。」
他支持房委會免租助青年創業，但憂心支
援不足或有反效果，「成功創業需要很多因
素，否則失敗的幾率十分大，僅免租七個
月，可能令他們連艱難籌措的創業資金都賠
進去。」

小店經營挑戰大 冀提供專業意見
鄧咏駿認為，房委會提供的空置舖位，大

概都是位置欠佳、難以盈利才會空置。這些
舖位基本只能做些零售小生意，受困於經濟
環境差強人意，市民消費意慾較低，且疫情
後市民愈來愈流行跨境網購或直接北上消
費，令香港小商舖經營面臨很大挑戰。
就此，他建議房委會豐富計劃的支援措
施，包括因應經營情況考慮延長免租期，提
供免息創業貸款，以及爭取與成功商人合
作，配套指導創業青年，由市場調查、創業
計劃、具體經營等方面實時提供專業意見，
「香港創業耗資不菲，年輕人急於求成，又
欠缺經驗，經營風險很高。房委會若果能夠
提供充足的支持，才有助提高計劃成功率，
達至該計劃幫助青年上流和成功創業的目
標。」

數字辦擬安排「白帽子黑客」
滲透測試政府部門網安
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「共築．創業家」計劃詳情
◆申請對象：35歲或以下的年輕人

◆計劃經營期：7個月（2024年10月至2025年4月）

◆提供約10間商舖供年輕人創業

◆參加者無須繳付租金，並會獲協助進行基本店舖翻新和市場推廣

◆如參加者在計劃中獲取利潤，房委會將收取淨利潤的20%，以重新
投入於計劃中，支持計劃的持續發展

#申請表格將於8月1日上載於房委會網站www.housingauthority.gov.

hk，有興趣參與計劃的申請者須在8月31日前向房委會遞交創業

計劃書

創業成功需指導 團體倡房委會更全面支援

◆羅淑佩在活動上與創業家交流。

◆房委會推出「共築．創業家」計劃，在旗下商場向青年免租金提供商舖，讓他們試行創業計劃。何永賢（前排左五）、羅淑佩（前排左四）
以及其他嘉賓在活動上合照。


